

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 3 de Septiembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.537

EL VIAJE DEL CZAR

HABLA MR. LOUBET

El presidente de la República recibió antes de salir de París, al Consejo municipal de Montelimar y contestando al discurso del alcalde, Mr. Loubet dijo que la explosión de alegría que Francia siente por la venida del Czar, se revela en los mensajes municipales.

La presencia de Nicolás II en Francia demuestra la union de ambos grandes pueblos y constituye un lazo de poder, seguridad y paz.

El acto demostrará que el Gobierno de la República, sin dejarse vencer por las vicisitudes consiguientes á un régimen de libertad, prosigue y desarrolla con prudencia y firmeza la política tradicional de Francia.

PREPARATIVOS EN PARÍS

Cada día es mas firme la creencia de que el Czar visitará la ciudad luz.

Ante la inquietud del pueblo, que no ve comenzar los preparativos de la recepción, los periodistas han visitado al célebre monsieur Bonvard, á quien se atribuye el encargo de dirigir los festejos y cuyas actividad y pericia reconoce todo el mundo.

Mr. Bonvard ha declarado que no sabe nada ni ha recibido encargo oficial alguno.

Pero no hay que apurarse, añadió el gran organizador.

No tengo plan alguno formado, mas cuando se me den algunas indicaciones generales, veré, examinaré, estudiaré y algunas horas mas tarde presentaré mi proyecto completo.

Todavía no sé si será París ó el Gobierno quien organice las fiestas.

Pero el tiempo vuela!

No hay cuidado. Conque se me avise quince días antes, todo estará á punto en su día.

Sólo es cuestión de dinero. Mucho dinero, y carta blanca... ¡He ahí el sistema único! Es el mismo de la última recepción que satisfizo los deseos de todo el mundo.

—¿De modo que la última vez?..

—La última vez se preparó todo en doce días. Se me concedieron tres millones y no gasté arriba de la mitad: ¡600.000 francos! No pediría mas esta vez.

París sientese ya tranquilo; Mr. Bonvard hará maravillas... si viene el emperador.

LA GUARNICION EN COMPIEGNE

Además del 4.º batallón de zuavos que saldrá dentro de unos días, permanecerán en Compiègne durante la estancia de la familia imperial, un batallón del primer regimiento, Estado Mayor y música, y dos unidades de infantería y artillería.

Un batallón de zuavos montará la guardia en el castillo donde se hospedarán SS. MM. y lo mandará un oficial superior del cuarto militar del presidente de la República.

SERVICIOS DOMÉSTICOS

El inmenso castillo de Compiègne no tiene ordinariamente mas que siete criados.

Ahora se enviarán allá los mejores del Elíseo; los que se emplean en las grandes fiestas presidenciales y en quienes se tiene una confianza absoluta.

La librea será la misma del Elíseo: azul y oro.

El servicio privado de cada uno de los huéspedes lo darán sus propios domésticos.

El Czar, la Czarina, el Presidente, los ministros y miembros de los cuartos civil y militar, conservarán también sus ordinarios servidores.

El personal extranjero—unas cuantas personas—tendrán mesa y habitaciones particulares.

LOS INGENIEROS DEL FERROCARRIL

Los señores Sartiaux, ingeniero jefe de la Explotacion, Lachelle, jefe del movimiento, y Javary, ingeniero del servicio central llegaron á Dunkerque el lunes para tomar disposiciones.

Hay que modificar la curva de las vías del puerto para el paso de los coches reales.

EL TRAYECTO

Las brigadas 9.ª y 10.ª de infantería no formarán ya en las maniobras, pues unidas al tercer cuerpo de ejército, cubrirán la carrera, á lo largo de la vía, en todo el trayecto que ha de recorrer el tren imperial.

LAS TRIBUNAS

Se ha acordado la construcción de una tribuna de honor, seis grandes tribunas generales y dos estrados, capaces para 20.00 personas.

El sitio reservado para los soberanos distará cinco metros de las tribunas.

La mesa, para 400 cubiertos, se colocará en el terreno de las carreras, próximo á la estación improvisada donde se colocará el tren imperial.

La línea de las tribunas ocupará una superficie de 1.300 metros.

EL CONDE LAMSDORFF

El ministro de Negocios Extranjeros acompañará al Czar en su viaje y asistirá á las maniobras navales y militares en Dantzig y á la entrevista de los emperadores.

Después irá á Francia con su soberano.

Como Guillermo II lleva consigo á su ministro de Negocios Extranjeros, conde de Bulow, á Danzing, y el presidente de la República á M. Delcassé, el Czar ha querido llevar al conde Lamsdorff.

PATRIOTISMO FRANCÉS

«Le Figaro» inició la idea de un indulto político con motivo del viaje del Czar; «Le Matin» lo combata; prefiriendo una amnistía; mas tarde y los

interesados políticos, en el destierro han emitido su opinion.

He ahí los fragmentos mas importantes de la carta que nuestro huésped en San Sebastián, M. Deroulede, ha escrito á sus amigos con tal motivo.

CARTA DE DEROULEDE

«Cuando se me anunció los propósitos del indulto, ignoraba yo la venida del Czar á Francia; y dije que si monsieur Loubet pensaba realmente hacerme un favor como á un simple Dreyfus, estaba decidido á no inclinarme como el excapitan ante el decreto de indulto voluntario, expedido sin rehabilitacion y sin pruebas.

No aceptaría esta accion magnánima que me obligaría á ejercitar una política de agradecimiento, contraria á mi voluntad y útil á mis adversarios.

Hice prevenir á M. Loubet que con indulto ó sin él, seguiría siendo su enemigo y el de su política, defendiendo siempre la República plebiscitaria y cesar en mis ataques á la República parlamentaria. No modificaré mis sentimientos acerca de M. Loubet, y que será siempre el irreconciliable enemigo del régimen que preside.

Después he sabido la venida del emperador. Y como en ningún caso, ni siquiera cuando lo de Boulanger, he sacrificado yo los intereses de mi patria á los de mi partido, y como no puedo evitar que M. Loubet represente á Francia y á la República, y haya de recibir, en nombre de los franceses, al gran amigo de Francia, he dado orden de suprimir el último artículo á «Le Drapeau», y suspenderé todos mis ataques al Presidente mientras esté en Francia el emperador.

CUBA

Los periódicos de la Gran Antilla, llegados en el último correo manifiestan que la opinion está preocupada con la eleccion de Presidente.

«Paz y Libertad» dice:

«Hemos oido rumores, de los que «La Lucha» se ha hecho eco, de que el partido de Union democrática apoyará la candidatura de Masó.

Efectivamente, existen tendencias favorables á Masó de nuestro partido.»

La asamblea nacionalista de la Habana ha proclamado candidato para la presidencia al señor Estrada, y para la vicepresidencia á Máximo Gómez.

Un comité ha protestado, eligiendo á Máximo Gómez.

El general Leyte ha cometido tales atropellos en Marianao, que los vecinos han elevado una protesta al gobernador general.

El director de «El Nacional», de Matanzas, ha estado á punto de ser asesinado.

Dos sujetos le agredieron con cuchillos.

Respecto á la huelga de tabaqueros que se teme en Cuba, y que ya se ha realizado en Tampa, dice el «Diario de la Marina»:

«Nos gusta la manera que tienen los yankees de terminar las huelgas de los trabajadores.

Se reúnen cien comerciantes determinados, averiguan donde viven los jefes de los huelguistas, se reparten en patrullas, rodean sus casas, los atrapan, los prenden, los embarcan de noche en un vapor con rumbo desconocido, y cátese terminado el conflicto y los tabaqueros trabajando.

Es el mismo procedimiento que empleaba Fernando VII con los liberales del año 20.

Los americanos buscan lo bueno donde lo encuentran.

Y ¡viva la libertad y la democracia!»

Estrada Palma ha publicado una carta en «La Lucha», en la cual dice que un Presidente de República sin una Prensa, una Cámara y un Senado favorables, no podrá hacer cosa de provecho, y que, por consiguiente, hay que ir preparando las cosas para que, condecoradas del Plan de Gobierno que el candidato se propone desarrollar, vayan al Senado y al Congreso personas que le sean adictas y estén identificadas con él.

Dice también que durante los primeros cuatro años se han de resolver asuntos muy trascendentales, como el tratado de relaciones y el de reciprocidad comercial con los estados Unidos; la liquidacion de la Deuda del Ejército y el modo de pagarla, y la cuestion de Hacienda, que es de carácter urgentísimo; y ante el temor de las graves controversias que pudieran suscitar todos esos asuntos si antes no se realiza una aproximacion ó inteligencia entre los partidos, no se siente con valor para autorizar su candidatura á la presidencia, supuesto que no es lo mas importante triunfar en las elecciones, sino salir airoso de la dura prueba á que el presidente queda sometido en el escabroso puesto.»

Acerca de los escándalos de la magistratura, escribe «La Lucha»:

«Con el tiempo llegaremos á tener una Magistratura experta, entendidísima. La mayor parte de nuestros funcionarios judiciales son personas de clara inteligencia. Aunque, en su mayoría, se han improvisado magistrados, es de esperar que cada día desempeñarán mejor su cometido, porque cada día allegarán mas experiencia, mas práctica...»

Pero si tenemos el derecho de exigir desde ahora mismo que nuestra magistratura cultive asiduamente su conciencia, para que ésta irradie luz de

inmaculada pureza, de intachable honradez sobre todos los negocios sometidos á su jurisdicción.»

El alcalde de Cienfuegos, doctor Gonzalo García Vieta, destituyó al jefe de Policía de aquella ciudad.

El coronel Scott, gobernador militar decretó *manu militari* la reposición del jefe de Policía.

El alcalde visitó al coronel Scott, le expuso las razones que tuvo para adoptar la medida, advirtió que no habría infringido la orden 156; protestó de su acatamiento á la ley.

Indignóse el señor Scott y conminó al alcalde á cumplir la orden militar.

Al día siguiente, el señor Vieta recibió un oficio del señor Scott admitiéndole la dimisión, ¡que no había presentado!

En Puerto Príncipe se ha celebrado una reunión para proclamar candidato á la presidencia al marqués de Santa Lucía.

Los remolacheros americanos anuncian que harán oposición decidida á los planes que se atribuyen al *trust* azucarero de obtener la supresión ó por lo menos la rebaja de los derechos de importación sobre el azúcar cubano. Así como Mr. Havemeyer es el magate del refino, Mr. Oxnard es el potentado de la remolacha.

Mr. Oxnard ha regresado á Nueva York de una visita de inspección pasada á los dominios que la Asociación Americana del Azúcar ó Remolacha tiene en Nebraska y en el valle de Arkansas, alarmado en vista de las malas intenciones de Mr. Spreckels, que es el otro procer azucarero, el que opera en el Oeste y en la costa del Pacífico.

La Prensa cubana se lamenta de que no haya esperanzas de que se abra el mercado de los Estados Unidos para los productos antillanos.

Se han hecho pruebas parciales del dique de la Habana, adquirido de segunda mano por los Estados Unidos y han dado satisfactorio resultado.

En breve se verificarán las pruebas generales.

ATENTADO SALVAJE

Valladolid 26.

Noticias recibidas de San Cebrían de Mazote, dan cuenta del bárbaro hecho de haber muerto apaleado el médico de aquella localidad D. Ismael Alonso.

A lo que se dice, dicho señor había sostenido relaciones con la hija del alcalde de dicho pueblo, relaciones que terminaron por enemistades surgidas entre el médico y el alcalde.

La enemiga de ambos llegó á tal grado, que la autoridad municipal separó de su cargo al médico; pero éste, en vista de que se le adeudaban sus honorarios, no quiso marcharse del pueblo hasta hacerlos efectivos.

Hay quien dice que por ese tiempo cayó enferma la hija del alcalde, y que llamado el facultativo para que la visitara se negó á ello, alegando que allí no tenía ya carácter alguno de médico.

La muchacha falleció, y D. Ismael Alonso ni quiso siquiera expedir el certificado de defunción de lo cual surgieron grandes dificultades para el sepelio.

Esto es lo que de público se dice; pero lo cierto es que varios mozos, entre los que hay quien asegura que se hallaban los hijos del alcalde, acometieron inopinadamente á D. Ismael, al que dieron tal paliza que le dejaron muerto.

El hecho ha causado gran indignación, recordándose que hace dos años fué asesinado otro médico en Alaejos con circunstancias análogas á éstas.

NOTICIAS

Siguen preocupando la atención pública los asuntos de Estado especialmente en lo que á Marruecos se refiere.

Se ha dicho que el Gobierno tiene noticias del duque de Almodóvar, quien á su vez las ha recibido del señor Ojeda relativas á los cautivos en Tanger de que los secuestradores, temerosos del castigo han vendido á dos tribus distintas á los jóvenes españoles, si bien el ministro del Sultán, Mahomed Torres, cree que será fácil obtener la libertad de aquellos con donativos mejor que por medio de la fuerza, pues teme que empleando ésta, los poseedores de los cautivos los asesinarían.

Parece que si por todo el 14 de Septiembre no se ha conseguido la libertad, el Gobierno de Marruecos pagará mil duros y acudirá á medidas de represión extremas.

En cuanto al caso del señor Sánchez Moguel dice el señor Ojeda que el interesado no le dió importancia ninguna por cuanto se redujo á que los guías trataron de cobrarle una cantidad mayor á la convenida por el servicio estipulado de antemano.

Por último dícese que el señor Ojeda quiso presentar la dimisión, disuadiéndole el ministro de Estado, que tiene en mucho la inteligencia y celo de nuestro representante en Marruecos.

Dicen de Palma que en una reunión celebrada por el Colegio de Abogados en pleno se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Pedir al ministro de Gracia y Justicia que abra una información respecto de la campaña difamatoria de cierta parte de la prensa contra los organismos judiciales de Palma de Mallorca y se averigüe la verdad de lo ocurrido.

2.º Pedir que sea publicada la Memoria del señor Sordeira, y

3.º Publicar en Madrid una protesta contra la campaña que se ha hecho.

«La Última Hora» diario palmense publica un violento artículo de tonos durísimos y exaltados censurando la prensa madrileña que ha tomado á su cargo difundir cuantas noticias pueden molestar á los funcionarios de Palma.

Una comisión de Zaragoza presidida por el Alcalde de aquella capital, ha visitado en la Presidencia al Sr. Sagasta, á quien ha presentado una exposición pidiendo que sea nombrado arzobispo de Zaragoza el actual obispo de Huesca, Dr. Supervia.

Dicha exposición va autorizada con gran número de firmas respetabilísimas, y en ella se hace constar las simpatías con que el doctor Supervia cuenta en todas las clases sociales.

También los comisionados han pedido auxilios para los damnificados por los temporales ocurridos en Daroca.

Respecto de este último punto, el Jefe del Gobierno ha contestado que procuraría destinar al socorro de aquéllos

el sobrante de lo recaudado para Ceuta.

El alcalde de Zaragoza, sospechando que dicho sobrante sería insuficiente para su objeto, rogó al señor Sagasta que se destinase al mismo un crédito especial.

Interrogado el Sr. Sanchez Moguel, á su llegada á Cadiz, respecto á los atropellos que sufrió á poca distancia de Ceuta, ha manifestado que salió de la plaza acompañado de un guía, á que al llegar á los Castillejos, encontróse detenido por tres moros rifeños de la kábila de Anghera, armados de fusiles y que pretendían desbaliararle.

No insistieron porque el guía les dijo que el Sr. Moguel era un diplomático español que iba de camino. Obligáronle, no obstante, á retroceder hacia Ceuta.

Emprendió el viaje de retorno, cuando á poco rato vióse atajado por tres moros que en actitud agresiva le dieron el alto. El más caracterizado, que era un hombre atlético, sujetó el caballo y desnudó el yagatán para reforzar sus demandas de dinero. Mediaron explicaciones, y el moro se comprometió á conducir á Sanchez Moguel á Tetuán, mediante determinada suma.

Aceptado el trato, emprendieron la marcha; mas no tardaron en reaparecer los moros del primer asalto, exigiendo más dinero. Entregósele Sanchez Moguel, y gracias á ello pudo llegar á Tetuán, embarcando en Río Martín con rumbo á Tanger.

El ministro de España ha formulado la oportuna reclamación.

La Diputación provincial de Cádiz ha decidido introducir 100.000 pesetas de economías en su presupuesto de gastos.

De ellas corresponden 75.000 á empleados que solo iban á firmar la nómina y á los cuales se ha declarado cesantes.

En el Ayuntamiento de la misma capital parece que se ha descubierto un importante desfaldo en la Administración de consumos.

Merece consignarse un hecho acaecido durante la excursión de la Familia Real á Algorta.

Las augustas personas realizaron el viaje en tranvía eléctrico, siendo frenéticamente vitoreados por grupos de viandantes que encontraron al paso; cuando hé aquí que un hombre del pueblo se obstinó en subir al tranvía en que iban los Reyes, diciendo que quería conocer á S. M. el Rey.

D. Alfonso XIII se enteró de ello, y saliendo á la plataforma dijo á aquel individuo: «Yo soy el Rey.»

En el acto aquel individuo se descubrió, alejándose después de haber hecho una profunda reverencia al joven monarca.

Comunican de Irún que los empleados de Aduanas al reconocer los equipajes de los viajeros, procedentes de Francia, descubrieron un fraude de cierta importancia.

En ocho baules, pertenecientes á una familia compuesta del matrimonio y un niño de corta edad, se encontraron entre las ropas, cuidadosamente envueltas, confecciones de señora y otros géneros importantes.

Se dice que los derechos y las multas importarán algunos miles de pesetas.

El jefe de la familia, en poder de la

cual se encontraron dichos géneros, dijo ser un artista, procedente de París, que estaba contratado para Madrid.

Se cree que el dueño de la mercancía no es el jefe de dicha familia, sino que debió serle confiada aquella por otra persona.

Ha llegado á París el embajador de Francia en Turquía, M. Constans.

Han ido á recibirle el presidente del Consejo, el ministro de Negocios extranjeros y muchas personalidades distinguidas.

M. Constans se ha negado á celebrar entrevistas con los periodistas. Ha dicho, sin embargo, que viene llamado por el Gobierno y que no volverá á Turquía hasta que no se resuelva el conflicto pendiente.

Por la tarde ha conferenciado con M. Delcassé, quien le ha ratificado que el Gobierno está de completo acuerdo con él.

Cree M. Constans que la cuestión con Turquía se resolverá sin llegar al *casus belli*.

Ha desmentido que haya hablado con un corresponsal del «Daily Mail» y que haya manifestado que volverá en breve á Constantinopla.

El «Tageblatt» periódico judío de Berlín, rinde, en uno de sus últimos números, homenaje de gratitud y consideración á las hermanas de la Caridad, católicas, lo cual merece ser señalado en esta época en que los periódicos republicanos hacen tan cruda guerra á los religiosos. Después de consignar que muchas jóvenes se dedican á la profesión de hermanas (no de la Caridad) por tener una carrera, pues suelen casarse con los médicos de los hospitales, dice el citado periódico:

«Unas buenas hermanas son una bendición para esos establecimientos: Así son, gracias á Dios, las congregaciones que tienen su fundamento en el cumplimiento del deber por móviles religiosos. Las hermanas de la Caridad, que en medio de los peligros y de los sacrificios, se piensan en sí, y se consagran al servicio de la humanidad doliente, merecen todo nuestro reconocimiento y toda nuestra admiración; así como no pueden compararse con estas las «hermanas» que hacen de la custodia del enfermo una carrera ó un sport.»

SIC TRANSIT...

¿Qué se ha hecho del señor Paraiso y de la Unión Nacional?

¿Qué de los famosos cien millones de economía base del programa de la nueva agrupación política?

Estas y otras análogas preguntas se hacían cuantos de res política se ocupan, sin acertar con una respuesta satisfactoria.

Sin embargo, los que aun creían en el héroe de ayer, que nos iba resurgiendo un héroe por fuerza, esperaban que del silencio de hoy saldría para mañana algo muy importante, de trascendencia excepcional, algo que se maduraba en la sombra y en el silencio pero que al salir á la superficie habría de ser justificación plenísima y éxito ruidoso.

Y por todo salir ha surgido un nuevo documento dirigido por el señor Paraiso á los organismos que le son afines, lleno de censuras y ataques al Gobierno—eso sí por demás justificados,—y de... ilusiones para reanimar los deca-

dos espíritus de los parciales del programa *parasidiaco*.

Como es natural figura entre dichas ilusiones y en el documento salen nuevamente a relucir—aunque solo en guarismos,—los cien millones de año, ofreciendo reclamarlos nuevamente *aunque sin limitarse a la síplica y el ruego*.

¡Esto es grave!

Pero lo son mas, mucho mas para quienes de no ser políticos blasonaban los párrafos con que cierra la proclama... ó lo que sea, el Directorio de la Union.

Dicen así:

«Arriba las economías, y abajo los Consumos! será nuestra bandera para la campaña próxima, y ese será nuestro triunfo si, cumpliendo todos como patriotas, permanece cada uno en su sitio, y apoyando desde la calle la acción parlamentaria llegamos por el propio esfuerzo y con el concurso de todos al final de la jornada.

Es muy posible no estemos solos el día de la protesta; confiamos realizarla en buena compañía, y por ello trabajamos.»

Con que ya lo saben los de la Union se labora para buscar buena compañía.

Aquel solo esfuerzo que había de bastar *per se* para salvar precipicios y allanar montañas busca ya alianzas laboriosas.

Sic transit gloria mundi.

MÁS SOBRE EL INSTITUTO

Cuando más amenazado de muerte se halla nuestro primer Establecimiento docente por las recientes disposiciones superiores y por el nuevo plan de reformas en la 2.ª enseñanza, y mientras nuestro Ayuntamiento, con un celo digno del mayor encomio, se dirige al Sr. Ministro en razonada instancia pidiendo la continuación del Instituto, nos complace ver que fuera de las esferas oficiales hay todavía quien, como el Sr. Moría, sacudiendo la apatía peculiar de este país, se agita y anima á sus conciudadanos á aunar voluntades y á poner en juego toda la influencia con que el país cuenta para que sea un hecho la realización de nuestras aspiraciones.

No hay para que decir que nos hallamos en un todo conformes con cuanto aduce el Sr. Moría (pseudónimo á través del cual hemos oído descubrir un antiguo alumno de nuestro Instituto y uno de sus más acérrimos defensores) para demostrar la necesidad que siente Menorca de sostener un Instituto oficial; pero también creemos que ha llegado el caso de hacer algo más práctico que lo que hasta aquí hemos hecho: no basta el querernos convencer unos á otros de la necesidad de nuestra primer Escuela: estamos todos conformes. No basta lamentarnos en familia de los inmensos perjuicios que su supresión ocasionaría; no basta escribir en sentido favorable en los periódicos de la localidad; palabras, lamentos y escritos no llegarán á las altas esferas del Gobierno. Es preciso que el pueblo de Menorca se una, y autoridades, corporaciones y padres de familia, los primeros y principales interesados en el asunto, se dirijan al Excmo. Sr. Conde de Romanos (sin pérdida de tiempo) y le expongan las necesidades del país, sus circunstancias especialísimas y su importancia creciente bajo el punto de vista militar.

Es preciso que el Sr. Ministro de Instrucción Pública y Bellas artes reconozca los sacrificios que nuestro Ayuntamiento, con sus escasos recursos, viene prodigando á nuestro Instituto oficial desde 1874; que por alumno más ó menos no se ha de malograr una empresa que tantos beneficios reporta.

Es necesario que sepa el Sr. Ministro que en esta Capital hay una numerosa guarnición que según noticias va á ser aumentada, y es justo que los hijos de los Jefes y Oficiales encuentren en ella un establecimiento donde cursar la enseñanza superior necesaria hoy para casi todas las carreras.

No ignora el Sr. Ministro que aquí existe una Biblioteca pública que cuenta más de 16.000 volúmenes, fundada y sostenida exclusivamente por su Ministerio y situada en el mismo local que ocupa el Instituto, siendo Mahón la única localidad que se halla en este caso sin ser capital de Provincia.

Y por último, ha de considerar el señor Ministro que nos hallamos aislados: 28.000 españoles separados por mar del continente y de las islas hermanas de Menorca con dificultades, escasas, inseguras, y, como dice muy bien el señor Moría, caras comunicaciones.

Como verá, si nos atiende el Sr. Ministro, se trata de un caso excepcional, digno de ser tomado en consideración y si la ley general por la que se rigen los demás Institutos no es aplicable al de Mahón que se modifique en beneficio del nuestro.

Si lo conseguimos, será un día de júbilo para Menorca y una satisfacción inmensa para cuantos tengan hijos que educar, entre quienes se cuenta

J. R.

Dos palabras á modo de comentario al artículo que precede.

Conformes de toda conformidad en que ha llegado el momento oportuno de obrar, pues como enseña el refrán *obras son amores y no buenas razones*. A este efecto, creemos conveniente celebrar una reunión de los padres de familia cuyos hijos cursan ó desean cursar en el Instituto, á fin de dar forma á la idea de apoyar cerca del Gobierno la instancia que la Corporación municipal elevó al Sr. Ministro de Instrucción pública pidiendo que se respete, al menos por el curso de 1901-902, la existencia del referido establecimiento.

Esa reunión podría tener efecto en las Casas Consistoriales sin necesidad de convocar individualmente, ya que todos debemos tener á honra contribuir, sin excitaciones ni vanos formalismos, á la noble empresa de salvar el Instituto del peligro inminente en que se halla.

J. M.

JURADOS

Lista de los señores Jurados que han de componer el tribunal de hecho en las causas que han de verse durante este cuatrimestre en esta ciudad:

MAHÓN

Cabezas de familia

- D. Juan Femenias Morillo.
- D. José Pons Cardona.
- D. Jaime Gomila Orfila.
- D. Benito Orfila Comellas.
- D. Juan Pavía Pons.
- D. Miguel Carreras Pons.

Capacidades

- D. Francisco Cardona Alimundo.
- D. Jaime Ferrer Aledo.
- D. Antonio Pons Martí.

- D. B. rtoomé Gimenez Tuduri.
- D. Juan de Olivar Febrer.
- D. José Rotger Nin.
- D. José Ponsseti Coll.

Supernumerarios

Cabezas de familia

- D. Miguel Sintes Pons.
- D. Francisco Morro Coll.
- D. Juan Palliser Vidal.
- D. José Carreras Marsella.

Capacidades

- D. Antonio Roca Varez.
- D. Juan Dayá Court.

CIUDADELA

Cabezas de familia

- D. Pedro Cavaller Piris.
- D. José Coll Vidal.

Capacidades

- D. Pedro Cortés Moll.
- D. José Caut Guitart.
- D. Joaquín Comellas Monjo.

ALAYOR

Cabezas de familia

- D. Juan Pons Ginart.
- D. José Pons Orfila.

Capacidades

- D. Gabriel Comas Ribas.

MERCADAL

Cabezas de familia

- D. José Real Ferrer.
- D. Jaime Casall Bagur.
- D. Juan Pelegrí Pons.

Capacidades

- D. Lorenzo Pons Carreras.
- D. José Jover Camps.
- D. Francisco Tuduri Pons.

FERRERÍAS

Cabezas de familia

- D. Damian Coll Febrer.
- D. Juan Allés Fedelich.
- D. Jaime Allés Salas.

VILLA CÁRLOS

Cabezas de familia

- D. Juan Fontcuberta Lupida.
- D. Rafael Gomila Tuduri.
- D. Sebastian Mora Lliteras.
- D. José Sbert Petrus.

Capacidades

- D. Pedro Pons Coll.
- D. Antonio Mari Costa.

Las causas que han de verse por Jurados son las siguientes:

Día 23 de Septiembre sobre robo contra José Pons.

Días 26 y 27 delito relativo al libre ejercicio de cultos contra Lucas Pons.

Día 2 de Octubre sobre robo contra Salvador Seguí.

Llegan hasta nosotros de que se anticipa la hora del paseo en el de Isabe II, los días festivos, en vista de que ya anochece mas temprano.

Y pues que la solicitud mentamos terminemos como es uso en ellas; rogando á la distinguida autoridad correspondiente, que la brillante música mijitar que ameniza el paseo en los días festivos, lo verifique en lo sucesivo de cinco y media á siete de la tarde.

Se ha abierto el pago de la mensualidad del finido Agosto, á las clases pasivas que cobran por la caja de la Administración-Dositoraria de este partido.

Han sido inútiles y contraproducentes cuantas gestiones se han llevado á cabo para desacreditar los tan conocidos remedios de *Grav Inglada*, de Barcelona, para la completa curación de toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahón: principales farmacias.

El vapor correo «Nuevo Mahónés» ha embarcado esta tarde para Palma, 45 piezas maquinaria; 10 cajas queso; 16 sacos habas; 4 cajas quincalla ordinaria, 1 caja anzuelos, y 1 fardo badanas.

Terminada la misión que le trajo á esta isla, en el vapor «Nuevo Mahónés» esta tarde ha salido de regreso para Palma el fiel contraste D. Antonio Sol.

Uno de estos días es esperado en este puerto el pallebot «Union», con cargamento general y una cantidad de pólvora y otra de dinamita con destino á la Agencia de explosivos de esta zona.

A pesar de haber entrado en el mes de Septiembre que finaliza la estación veraniega; déjase sentir en esta zona, un calor intenso como en pleno verano, de modo que nuestros bañerios están todavía en auge, viéndose solicitados de continuo y prestar sus salutariferos servicios.

Siguiendo la costumbre establecida, en años anteriores, por las próximas fiestas de la Natividad de la Virgen, según tenemos entendido, se concederá permiso para exponer á la venta por la suerte, vajilla y otros objetos.

También se nos habla de que se están haciendo los preparativos para el adorno de algunas de las calles mas céntricas; entre las que podemos citar las de Hannover, Nueva, Arravaleta y quizás varias otras.

En el finido mes de Agosto se han inscrito en el Registro civil, las siguientes partidas:

Nacimientos.	20
Matrimonios.	6
Defunciones.	22

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Nuevo Mahónés»:

D. Felipe Rodés; Francisco Antem; dos Señores Tenientes; Juan Gomila; Miguel Roselló; Jaime Sala; Adolfo; Manent; N. Beltrán; Federico Redou; Ponce Pons; Miguel Nicolau; Antonio Sol; Miguel Terrasa; Guillermo Borrás; Antonio Escanovino; Juan Gonzalez; Francisco Rotger; Tomás Benet y hermano; Miguel Moncada; Nicolas Sastre; Pedro Dalman, y José Juaneda.— Total 23.

Véase en 4.ª plana.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 3.

En Trevisonda (Turquía) ha naufragado un buque inglés.

De los cuarenta entre tripulantes y pasajeros que iban á su bordo, uno se ha salvado.

Madrid 3.

San Sebastian.—Ha llegado el ministro de Obras públicas Sr. Villanueva, mostrándose satisfecho del viaje, que consideraba, ha dicho, como el principio de la reconquista política de Cataluña.

Madrid 3.

Ha sido denunciado el periódico «El Correo», por haber reproducido el artículo que publicó «El Correo de Guipuzcoa», y que se consideraba injurioso para los marinos.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 3.—8 m.

Barómetro 749.9; viento SE. galeno; marejada; cielo nuboso; horizontes limitados por bruma.

Imp. de M. Parpal

DEL EXTRANJERO

Pronto la Iglesia católica tendrá su catedral en Westminster, lo mismo que la iglesia oficial anglicana tiene la abadía de Westminster. De estilo bizantino, edificada con ladrillo, como la célebre Santa Sofía de Constantinopla, y costeada por el producto de suscripciones voluntarias, la nueva catedral será el edificio mas grande de Inglaterra y el mas vasto del mundo después de San Pedro de Roma. Su cúpula es de dimensiones mas amplias, y tiene mas altura que la de la iglesia de San Pablo, y de lo alto de su campanario, mucho mas elevado que ninguna otra construcción de Londres, la voz de las campanas dominará á las de todas las otras iglesias de las demás religiones.

Si la abadía de Westminster posee los restos de muchos reyes y reinas de Inglaterra, la catedral católica poseerá las reliquias excepcionalmente queridas y apreciadas por los corazones ingleses del Santo rey Edmundo.

Las maniobras navales en Bilbao han coincidido con las celebradas por la marina portuguesa en aguas de Lisboa. Han tomado parte el coracado «Don Carlos», los cruceros «San Gabriel» y «Adamastor», y la cañonera «Dui». El rey presenció las maniobras desde el yate «Doña Amelia».

La escuadra ha marchado á Leap para simular un desembarco y el día 29 regresará á Lisboa, donde el rey ofrecerá un almuerzo á los comandantes de los buques, á bordo del «Doña Amelia».

Ha muerto en Roma el Rvdo. Padre Lauer, General de la Orden franciscana.

Como aún está muy reciente la unificación de las varias ramificaciones de dicha Orden, se cree que el nombramiento del nuevo General lo hará Su Santidad, con objeto de evitar que, al reunirse el capítulo, se produzca alguna excision entre los Padres Provinciales.

Ha llegado á Paris, procedente de Aíns les Bains, el rey Jorge I de Grecia. En breve saldrá para Bélica.

El «Diario de los Debates», de Paris, hablando del artículo publicado en la revista de Madrid «La Lectura», atribuido al Sr. Silvela, dice que es evidente que un acuerdo entre Francia y España, en vista de las contingencias de la cuestion de Marruecos, no se limitaría á descartar las graves dificultades que pudieran surgir, sino que además estrecharía los vinculos entre ambos países, creando entre ellos una especie de Asociación. Luego añade: «Si semejante perspectiva es fundada, no vemos motivos para que dejase de ser grata á los gobiernos de Paris y Madrid.»

Los corresponsales en Roma de los periódicos americanos, han recibido por telégrafo orden de telegrafiar extensamente las noticias de un supuesto atentado contra el Papa. Se trata, evidentemente, de un canard lanzado en Paris y comunicado á América.

El Papa está muy bien, y ha recibido á diez misioneros que saldrán para el Centro de Africa.

Telegrafian al «New York Herald», de Colon y de Panamá, que la guerra entre Colombia y Venezuela es ya un

hecho. Según la costumbre americana, se ha prescindido de la declaración oficial de guerra. Los liberales venezolanos apoyan ahora abiertamente á los insurrectos colombianos, mientras el gobierno colombiano apoya á los adversarios del general Castro, presidente de Venezuela.

El crucero «General Pinzon» continúa en Sabanilla con el gobernador Alban á bordo; pero está imposibilitado de zarpar por falta de oficiales. Cuando el general Jeries le mandó salir para Colon, el «Pinzon» solo tenía á bordo un oficial, que al día siguiente de zarpar se volvió loco.

Aumenta la agitación anarquista en Italia. La policía practica muchas detenciones.

Han pedido autorización para establecerse en Francia cinco congregaciones de religiosos y 30 de religiosas. Forman un total de 220 personas.

Espérase que pedirán autorización algunas otras.

Un prelado de la corte pontificia ha dicho que las relaciones entre el Vaticano y España son cordialísimas. Añade que Pidal goza de las simpatías del Papa y de Rampolla, y cree que Sagasta secundará las iniciativas de Leon XIII, que es muy amigo de España.

A las cuatro y media de la tarde del sábado salió del Cabo Grisner Mr. Hobein, con objeto de atravesar á nado el Canal de la Mancha. De cerca le siguió un remolcador.

El mar estaba bastante picado, pero el intrépido nadador se mantuvo en el agua luchando valerosamente contra las olas durante doce horas, ó sea hasta las cuatro y treinta de la madrugada del domingo, llegando hasta unas cinco ó seis millas de la costal inglesa. Entonces hubo que sacarlo del agua, pues se encontraba en un estado deplorable.

Para que preparasen socorros, el remolcador que lo recogió tuvo que hacer señales á Douvres, donde fué desembarcado el nadador, que se hallaba desvanecido, y llevado en camilla á un hotel.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Columbiano, Ladislao y Serapio. Santo de mañana.—Ntra. Sra. de la Consolacion y Sta. Rosa. Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for Madrid 2, 4, 10, 100, 1000, and various international locations like Cuba, España, Filipinas, Berlín, París, and Londres.

Movimiento del Puerto

Despachados el 3. Para Barcelona, polacra goleta «Anita», patron J. Guerrero, con 6 tripulantes, trigo y otros efectos. Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahón».

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones. Treinticinco años de existencia. Domicilio Social: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona. (Edificio de su propiedad.) Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario. Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen. Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.300,15, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.707,05. Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean. En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase. Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación. Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá 7, Mahón.

CASA PARA ALQUILAR

Calle de la Infanta núm. 20. Recien restaurada (blanqueada, pintada y tapizada.) Informarán en la carpintería de Jimenez, Arravaleta núm. 15. 28-31-3-7

Miel de primavera

PURA Y SIN MEZCLA. A 24 CÉNTIMOS DE ESCUDO LA LIBRA. CERA PURA Y SIN MEZCLA. A 5 REALES VELLON LA LIBRA. Calle Cifuentes, núm. 25 (Tienda Capblanc)

ZÜRICH

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL. Fundada en 1872 y domiciliada en Zurich -Suiza-. Autorizada en España por Real Decreto de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas.

Table with 2 columns: Description and Amount. Capital social (215 pagados é integrados, 515 en obligaciones de los accionistas): Francos 5.000.000,00. Reservas: 16.000.000,00. Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900: 66.888.005,02.

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo. Seguros de viajes por mar y por tierra. Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA. D. Emilio Gaisert, Princesa, 31. Barcelona. AGENTE EN MAHON. D. Antonio J. Fornaris.

Para alquilar

Desde 1.º Octubre próximo lo estará la casa de la calle de S. Jorge, n.º 17. Para informes en esta imprenta,